

# LA UNION REPUBLICANA

Semidiario político y de Intereses Generales

Director: VICTOR FERNANDEZ G.

AÑO I

San José, miércoles 27 de diciembre de 1905

NUM. 5

## FIESTAS DE 1905 - 1906

Espléndido y variado surtido en zapatillas de fantasía, colores de moda, en cabritillas finísimas, y ejecución elegante. Acudid antes que se agoten. Envíos libres de gastos



ARTAVIA

Al lado de Mr. Laporte — Avenida Central  
Dirección por correo: Apartado 179

## CERVECERIA TRAUBE

### LAGER BIER

Cerveza Negra Marca Estrella  
BEST STOUT PORTER

## Línea de vapores de Elders & Fyffes (Shipping) Limited

A los exportadores de café

No olvidarse que ninguna línea ofrece las ventajas para el envío de café de Costa Rica, que la Línea de Vapores de ELDERS & FYFFES (Shipping) Limited. Los nuevos, rápidos y cómodos Vapores *Zent*, *Pacuare* y *Nicoya* están ya en servicio, y así como los demás de esta Línea, hacen la travesía directa entre Limón, Costa Rica y Manchester, Inglaterra. Esta es indudablemente la LÍNEA IDEAL para los exportadores de café, y en cuanto á comodidad para los viajeros, no tiene rival.

Limón, Costa Rica.

R. J. Schweppe, — Agente.

## MAURO R. FERNANDEZ

— Médico y Cirujano —

Despacha de 12 m. á 3 p. m., en su oficina calle 4a. Sur  
— frente al Banco de Costa Rica —

## TIENDA DE NOVEDADES

DE  
MANUEL ROMERO

Han llegado últimamente nuevos artículos de lujo y de utilidad. Esta tienda sigue distinguiéndose por su antiguo lema: LO BUENO Y LO ÚTIL, UNIDO Á LO ELEGANTE; y sostiene su sistema de *precios moderados* siendo los más bajos de plaza, en relación con la calidad de los artículos que expende.

## LA UNION REPUBLICANA

Semidiario político y de Intereses Generales

Director:

Victor Fernández G.

Administrador:

Augusto Gallardo

Agente General:

Leonidas Poveda

OFICINA:

AVENIDA CENTRAL O. N.º 445

Contiguo al despacho del Dr. Friis

### La Unión Republicana

II

Sí, sólo con la fuerza cesariana, sólo con la presión ejercida desde arriba en la forma adoptada en nuestras demás hermanas las infortunadas Repúblicas de Centro América, podría arrebatarse su triunfo al pueblo, como se les arrebató en las elecciones de primer grado á los pueblos del Guanacaste, Alajuela, Naranjo, Cartago etc. etc.

Es ésta la primera vez en la historia de Costa Rica, que el pueblo, consciente, sensato, altivo, se ha puesto en condiciones de hacer un gobierno propio. Hoy ese pueblo se ha emancipado de una manera decidida, del tutelaje sin razón á que se le había sometido y bajo el cual lo mantuvo la habilidad de la intriga, el poder del engaño, la fuerza del Poder, la fama del oropel con que se revestían y aun pretenden presentarse ciertas grandezas caídas.

El pueblo, dando un ejemplo singular de civismo, esa ó al poder hechizante de los grandes *de nombre*, y manifestándose en la plenitud de su energía indomable, volvió por sus fueros y se declaró él el único amo, soberano de sus destinos, jefe de su casa que se llama Costa Rica.

Y el pueblo está ahí, firme, incorruptible, grande, después de haber visto caer á sus pies, rotas, las armas de su enemigo, los oropeles que sirvieron de vestimenta á aquellos que fueron *grandezas*, la habilidad de los *sabios*, el engaño y la intriga de los *privilegiados*, la codicia de los que se figuraron amos por ley divina.

El triunfo del pueblo trajo por consecuencia la muerte de los dioses, la caída de los grandes, la derrota del clerismo.

¿Después de tan gallarda victoria á qué tiene derecho el pueblo? Sencillamente á que se respete su voluntad.

¿Hay quien se oponga á la justa aspiración de ese pueblo? ¿Quién es ése?

Si lo hay, ese es un liberticida, ese comete el grave delito de lesa patria.

Entre los miembros de los Partidos Republicanos no puede haber, no hay liberticidas; no hay, no puede haber quien cargue con el peso enorme del delito de lesa patria.

De los electores de esos partidos es de esperarse el mismo patriotismo, el mismo ideal, el mismo sentimiento que animara al pueblo en su primer empeño.

Si el pueblo confió en ellos, ellos deben demostrarle al pueblo que son dignos de su confianza. Ellos deben ser los primeros en respetar la voluntad de sus comitentes: ellos deben ser quienes, comulgando en el altar de la Patria, la ofrezcan salvar sus destinos, encomendados á su honorabilidad y á su patriotismo.

Los tres ilustres Jefes de los bandos republicanos sabrán poner de relieve su grandeza de alma, su abnegación, su amor al pueblo que los rodea y que tanto los quiere, salvando el porvenir de ese mismo pueblo, digno de todas suertes de ser un pueblo libre, ya que ha sabido demostrar sus virtudes y su entereza.

Esos tres hombres, cuyos méritos no deben discurrirse, sabrán dar al pueblo el triunfo que él ha obtenido. Ellos sabrán, como buenos, como dignos, empujar el carro de la libertad que ya se acerca á nuestra querida Costa Rica.

Así habrán llegado al Tabor y se harán merecedores á la admiración de la presente y de las futuras generaciones: la Historia sabrá darles su recompensa, brindándoles el galardón que reserva para los grandes hombres.

AQUILES

La Unión significa  
la salvación de la República

Nuestra labor como republicanos verdaderos al trabajar por la unión de las tres fracciones que forman el gran Partido Republicano, no ha sido impropia. La semilla de la razón y de la lógica que hemos estado derramando en el pecho del pueblo, ya empieza á fructificar de una manera admirable. Recibimos á diario manifestaciones elocuentes de todas partes, donde nos dan aliento para que sigamos persistiendo en tan patriótica idea y para seguir luchando con tenacidad por el logro feliz de nuestras aspiraciones nobilísimas.

En la conciencia de todos está que debemos unirnos sin demora para salvar á Costa Rica del con-

tinuismo, y hacer imposible la ascension de ese círculo que significa la inconstitucionalidad, la muerte de nuestros derechos y la ruina de nuestra querida patria. El fracaso de la oposicion esta vez, es la muerte, indudablemente, del espíritu público.

Los verdaderos republicanos, los que sienten en sus pechos latir un corazón patriota, los que no son personalistas sino hombres de principios y de ideas levantadas, los que anhelan únicamente el bien de la Patria, el triunfo del derecho y la mejora de nuestras instituciones, no dejan de comprender que el fracaso de la oposicion es de seria trascendencia; pues si el republicanismo es derrotado esta vez, después de haber alcanzado el triunfo contra viento y marea en las elecciones de primer grado, por causa de un personalismo criminal, opinamos como el patriota, ciudadano don Manuel Cano, que no seremos nosotros los que lo veremos levantarse de nuevo, porque nadie volvería á confiar en jefes, y mucho menos, enfrentarse á las candidaturas oficiales, que triunfarán siempre contra todo derecho, justicia y razón.

Bien sabemos que toda idea buena tiene sus opositores, los unos por ceguera, y los otros, por picardía. No sería extraño que encontráramos obstáculos, tanto de algunos aliados, como del cletismo que ya siente el trote de nuestros esfuerzos; pero, no desmayaremos jamás, porque tenemos enfrente la figura excelsa de la Patria, que nos dice ¡adelante! y que cariñosa nos tiende su hermoso pabellón!

DON FELIPE

CORRESPONDENCIAS

De San Ramón

Señor Director de

LA UNION REPUBLICANA.

San José.

Muy señor mío:

Por demás está decirle que el semi diario que Ud dirige, titulado con el significativo nombre de UNION REPUBLICANA, ha sido leído con sumo beneplácito por los republicanos fernandistas y zuñiguistas de por acá, lo cual no tiene nada de extraño, ni tenerlo podía, si se toma en cuenta que este fué uno de los pueblos que con más denuedo luchó en la campaña política que acaba de librarse, por el triunfo de los partidos republicanos, y que en vez de desalentarse por las incorrecciones políticas de algunas autoridades que habiendo olvidado la libertad del ciudadano, garantizada por nuestra Constitución Política, que debieron haber respetado por ser superior á todas las leyes, se presentó en la candente arena de la lucha, combatiendo con las armas del derecho, la razón y la justicia, y después de ruda batalla, en donde más de una vez nos pareció caer rendidos á manos de nuestros adversarios, izamos el 22 de agosto próximo pasado el pabellón republicano en nuestros campamentos, como muestra del triunfo que tan gloriosamente habíamos conquistado al amparo de la virilidad, patriotismo y valentía de los republicanos que tuvimos el suficiente valor para enfrentarnos ante el enemigo común que pretendía apabullarnos. Y por eso—como decía antes—es que vemos con marcada satisfacción á ese nuevo órgano de la prensa de oposicion, que cual vocero del sotismo,

viene en las actuales circunstancias difíciles porque atravesamos en este minuto político, á consolidar y hacer más compacta la Unión Republicana, y así poder decir al cletismo: ahí está Ud. con 300 y pico de electores; aquí estamos nosotros con 521. De quién es el triunfo? Los números contestan.

Cuando se hablaba, hace poco, de la desmembración de la unión de los partidos burgueses, nos resistíamos á creer que ese desvarajuste se llevara á cabo, y si llegamos á concebir la idea de esa desunión, nunca pensamos que los intransigentes fueran los jefes del sotismo, pues ellos son personas de patriotismo ascendido, personas que como Ud., señor Director, sustentan los verdaderos principios del republicanismo, lo cual ha probado Ud. varias veces en la Cámara Legislativa, donde en más de una ocasión ha provocado la cólera de los dioses, en defensa de los intereses del pueblo, de ese pueblo que trabaja para que vivan al amparo de los Gobiernos ciertos señores que imitan á los zánganos de las colmenas, los cuales se beben la miel de las mismas, mientras las avejas mueren extenuadas por el hambre.

Ahora sí, creo firme y sinceramente que la unión de esos partidos democratas, que nuestros enemigos decían que existía sólo en letras de imprenta, no será una *idealidad amable*, y para creerlo apelo al patriotismo de los jefes de esas tres fracciones, porque todos ellos son patriotas; porque lo han probado en diferentes épocas de su vida pública.—Don Máximo probó que no era un ambicioso vulgar, el 94 que renunció su candidatura en vista de la división que existía en el partido que lo proclamaba, y por tanto, don Máximo no será un obstáculo para la designación del candidato de la Unión.—Don Tobías lo acaba de probar, hace poco, cuando iba á verificarse la conferencia de los tres candidatos, mandando una comisión para que dijera á Soto y á Fernández que él estaría de acuerdo con lo que ellos pactaran.—Podrá exigirse mejor muestra de civismo y desprendimiento por parte del demócrata valiente y simpático Jefe del Partido del Pueblo? Creo que nó. Por lo tanto, no será don Tobías obstáculo para llegar á ponerse de acuerdo en el candidato de la Unión, y cuyo hecho de desprendimiento, asumido por dicho señor, quedará escrito con letras de oro en las páginas de nuestra historia.

De don Bernardo nada podemos decir, puesto que lo hace por nosotros su brillante y republicana administración.

Para concluir he de manifestarle que soy elector zuñiguista, lo que tengo á mucha honra, que soy amigo personal del señor Zúñiga á quien tengo verdadero cariño y aprecio y que en mi carácter de tal soy ferviente simpatizador de la Unión Republicana, y que el criterio del señor Zúñiga es el mío, en el presente caso.

JENARO VARGAS M.

San Ramón, 23 de diciembre de 1905.

Ser ó no ser

Tal es el dilema que se presenta inexorable ante los partidos de oposicion; el tiempo apremia y la solución se impone.

Un amigo mío me dijo no sin profundo dejo de tristeza y con filosofía hartamente humana:—“Espero que en la hora suprema las electorales de las tres ramas que integran la Unión Republicana recién victoriosa, gritarán con entereza: ante el matadero no hay disciplina que valga; votar desunidos es algo peor y más criminal que suicidarnos en masa; no tenemos derecho á matar sin esperanzas de resurrección, prestando una disciplina irracional, las aspiraciones de la gran mayoría de los costarricenses”.

Y ante la disgregación que se inició de la Unión Republicana, han surgido más potentes y esperanzadas las sinistras aspiraciones del cletismo: cuentan ya con el Poder, como botín arrancado á los tres potentes ejércitos de la oposicion, que juzgan se batirán neciamente por secciones para sufrir la más cruel y vergonzosa de las derrotas. Sueñan con sepultar bajo el polvo de su victoria, nuestras aspiraciones más nobles, nuestros derechos más sagrados.

Y se equivocan: nuestras electorales están integradas en su totalidad por ciudadanos que piensan, saben y quieren: piensan que la unión más firme se hace indispensable para el triunfo; saben que el cletismo oscuro y jesuítico trata de dividir para dominar y quieren el bien de la patria, la redención del pueblo, la muerte de las viles imposiciones y la apoteosis de la sana democracia, aun cuando haya que derribar ídolos, pasar por sobre ambiciones y nulificar caudillos.

No son nuestras electorales algo como á modo de mansísimo rebaño de borregos que guía á su autojo un pastor; no son nuestros electores esclavos que un amo, látigo en mano, pueda conducir al mercado de la política: representan, encarnan una idea que es preciso salvar á todo trance y á pesar de todos los obstáculos, y esto no deben olvidarlo ni un momento nuestros Caudidos. Y seremos acuerpados por otra electoral, no por pequeña menos digna, la de la “Unión Demócrata”, que representa valientemente una idea, un principio también.

Si cualquiera de nuestros Jefes ó todos ellos, por empecinamiento ó ambición mal sana, llegaren á comprometer nuestros ejércitos unidos: si persiguiendo el triunfo personal á todo trance llegaren á hacer caso omiso de la seguridad general, el consejo de Oficiales ó sean nuestras electorales, sabrá cumplir con su deber y llegar á la victoria aun prescindiendo de Jefes que se harían dignos de la destitución por ineptos. Y no habría injusticia ni aun dureza en esto; sería sencillamente obrar de acuerdo con el instinto de conservación.

Cada una de las agrupaciones republicanas ha puesto á su frente al que ha considerado más digno de tan señalado honor, por su intelecto, desprendimiento, patriotismo y grandeza de alma.

Necesitamos, exigimos que nuestros tres Jefes obren de consuno, como una sola voluntad puesta al servicio de la Patria y prescindiendo cada uno de sí mismo. Necesitamos, exigimos que sean dignos de la inmensa confianza que en ellos tenemos depositada: si burlan nuestras esperanzas, si no resuelven el misterio de la trinidad en nuestra política, si nos llevan á la derrota después de haberles dado nosotros la victoria, merecerán la más cruel de las muertes: la muerte civil.

La unión es la vida, la disgregación es la muerte; los destinos de las cuatro quintas partes de los costarricenses, dependen en mucho de la cordura y patriotismo de tres caudillos y no podemos resignarnos á rodar al abismo del deshonor nacional, aun cuando sea en tan honrosa compañía.

Más tarde, quizás después de algunos años, si por desgracia hoy caemos, sabremos levantarnos: un pueblo que quiere ser libre, lo es á costa de todos los sacrificios, á pesar de todas las tiranías.

Los que sí caerían muy hondo y serían aplastados por el desprecio inmenso del pueblo, los que sí caerían para no levantarse jamás, serían los tres Jefes de la oposicion, de cuyas nobles resoluciones está pendiente la salvación de los principios republicanos. No lo olviden nuestros candidatos: la idea está antes que ellos y pongan manos á la obra de consolidación sin pérdida de tiempo.

El problema está planteado y hay

que resolverlo, el dilema se presenta inexorable: ¡Unión ó muerte!

AQUILINO

ADAN SABORIO

ABOGADO Y NOTARIO  
Despacha en el bufete del Lic. don Luis Castro Ureña—50 varas al N. O. del Parque Central.

Fábula

Los perros y los conejos

Por entre unas matas, seguido de perros, no diré corría, volaba un conejo. De su madriguera salió un compañero, y le dijo: Amigo, detente, ¿qué es eso? —Que ha de ser, responde, sin aliento llego: dos pícaros galgos me vienen siguiendo. —Sí, replica el otro, por allí los veo; pero no son galgos. —¿Pues qué son?—Podencos. —Qué! Podencos dices? —Sí, como mi abuelo. —Galgos y muy galgos, bien vistos los tengo. Son galgos, te digo. —Digo que son podencos. Y en esta disputa, llegando los perros, pillan descuidados á los dos conejos. *Los que, por cuestiones de poco momento, dejan lo que importa, lévense este ejemplo.*

IRIARTE

“No debemos entretenernos en cuestiones frívolas, olvidando el asunto principal”.

Si los electores de la Unión Republicana reflexionan un poco en la moraleja de la fábula que antecede, convendrán en que discutir la candidatura esperando el último momento—el día de las elecciones—para resolver si ha de ser don Bernardo, don Tobías ó don Máximo el electo, nos exponemos—y es lo probable,—á que llegue el enemigo común—los perros de la fábula—y nos sorprenderá, dando al traste con todos nuestros trabajos, que por falta de cordura no hemos podido unificar; y todas nuestras fatigas y las esperanzas de implantar en Costa Rica la verdadera República, serán perdidos y creo, con el señor Cano, que no seremos nosotros los que veremos realizado tan bello ideal.

Los partidos de la Unión, son ó no, de principios? Si son, eliminemos las personas para salvar los principios. Demos un ejemplo de cordura ante el mundo entero, ó nuestra derrota será un hecho y el país todo sufrirá las consecuencias.

¿Queréis el triunfo?, pues la victoria será nuestra. ¿Qué se necesita? Buena voluntad. ¿Queréis obstinaros en que vuestro candidato sea el único por quien vais á votar?, pues con ello no hareis más que privaros de participar del triunfo que os somete y declararos enemigos de vuestra patria.

La historia se encargará de dar su fallo, y cuando suframos las consecuencias será ya tarde para arrepentirnos.

Vengan pues los tres, digo mal, los cuatro partidos—el Demócrata también—y formando un solo cuerpo, fuerte, compacto y vigoroso amparado por el derecho que la ley nos brinda, y cobijados con el Pabellón Nacional, que nos ha servido de emblema, vamos á las urnas electorales á dar nuestro voto por el ciudadano que mejor sintetice los principios republicanos, y estaremos orgullosos de haber cumplido nuestro deber, victoriando á la República, al pueblo soberano y á las instituciones democráticas.

San José, diciembre 25 de 1905.

GUSTAVO HERRERA

De nuestro colega *El Pacífico*, y por parecernos de importancia, reproducimos la siguiente correspondencia:

**De Limón**

OJO AL CRISTO, QUE ES DE PLATA

Señor Director { Puntarenas  
de *El Pacífico* }

Señor Director:

Quiere Ud. que le dé *limonadas* como que fuera mucha la irritación de su estómago, y si Ud. no lo echa á mala parte, le diré que su irritación es justa y que la sed que siente también lo es.

Estirando un poco más la metáfora, con perdón de los enemigos de retóricas, veo que su irritación por las cosas y casos que pasan y su sed de justicia no son fenómenos nuevos en la Historia. No hay individuo ni pueblo que no los haya sufrido, y tratándose del orden político ¡ave María! un Poás de decepciones es poca comparación.

Desde este Limón tan agrio para los que no negociamos en guineos—ó bananos á la moderna—contemplo con cierto dejo de tristeza y de amargura, que más parece indignación que otra cosa, la no diré poca, sino ninguna táctica política con que nuestros *políticos* josefinos, y también los *josebatos* están tratando el asunto candidaturas y el otro asunto de la Unión Republicana.

Me atrevo á creer, señor Director, que Ud., que no tiene nada de *pacífico*, porque entre nosotros todo es *antifras*, está de acuerdo conmigo en que mi indignación es justa, y en que los señores de la capital no saben de la misa la media.

La Unión Republicana, idea que por lo hermosa no debiera tener opositores, la veo minada en su base, porque donde no hay cohesión no hay solidez. Y si la Unión Republicana fracasa, todo lo habremos perdido, hasta el honor, que no podríamos salvarlo como lo salvó Francisco I.

Sensible sería la pérdida, pero no lo fuera tanto si no fuera vergonzosa. Perder por falta de opinión, por no tener una bandera simbólica de una política grande, por carecer de libertad y de elementos, no contristaría mi ánimo. Pero tener todo esto en abundancia y perder por ineptitud y por falta de patriotismo, es una vergüenza que yo no perdonaré jamás á los responsables de la derrota si, en definitiva, la Unión Republicana fracasa.

Cuesta arriba se me hace el convenirme de que esos hombres que en las elecciones de primer grado dieron tan alto ejemplo de patriotismo, vayan á la postre, ya ganada la partida, á dejarla al contrario por falta de buen sentido.

Ya pasó la época de las habilidades y de los misterios; estamos en la de la inteligencia y buena fe. Cada candidato sabe con cuántos electores cuenta y con cuántos cuentan los demás; sabe quién tiene la mayoría y quienes están en minoría; sabe si la mayoría es ó no la que exige la Constitución; y sabe, en caso de no serlo, cómo se hará la elección constitucional. Y si todo esto sabe, es el colmo de la insania y de la ambición ponerse en peligro de perder la presa de la boca por la que proyecta la sombra.

Si ninguno tiene la mayoría constitucional por sí solo, como generalmente se cree, la elección la hará el Congreso y triunfará el candidato palaciego; si la tiene alguno de los candidatos liberales y fracasa la Unión Republicana, triunfará el candidato de las simpatías oficiales que contará con el voto de los decepcionados; y en los demás casos todas las probabilidades son seguridades para el candidato que llaman oficial. Y aquí de la fábula del envidioso y el avaro, que pidió que le sacaran un ojo para que al otro le sacaran los dos.

Don Cleto González Víquez es un buen ciudadano, personalmente, es muy digno del aprecio de los costarrique-

ños; pero como gobernante sería fatal para el país, porque no es hombre popular, no es político de ideas avanzadas y porque en sus manos peligrarían nuestras libertades, con las que no está don Cleto muy encariñado. El pueblo de Costa Rica es liberal por excelencia, y don Cleto tiene muchas ideas godas.

En la Unión Republicana está nuestra salvación, y el ejemplo altamente patriótico de don Tobías Zúñiga merece el aplauso entusiasta de todo republicano. Todos los republicanos debemos rodear al candidato que surja de la Unión Republicana.

Bien comprenden los señores de lo alto que el verdadero enemigo no es Soto, ni Zúñiga, ni Fernández, sino la Unión Republicana, y de aquí su empeño en aniquilarla. No comprender esto es ser topo rematado, es hacerle el juego al enemigo é ir derechamente á la derrota.

Ojo, pues, al Cristo que es de plata.

CORRESPONSAL

Puerto Limón, diciembre de 1905.

**INFORMACION GENERAL**

**Nuestro**

apreciable Director don Víctor Fernández G., partió ayer para Limón, en donde permanecerá unos pocos días. La correspondencia para él, referente á publicaciones, puede dirigirse á la Administración de este periódico.

**Alerta**

De nuestro colega *El Pacífico* de Puntarenas tomamos la siguiente llamada al orden, que reproducimos por parecernos de suma importancia desde luego que se trata de evitar la violación de correspondencia.

"La Compañía de Agencias Limitada de esta plaza ha llegado á comprobar que algunas cartas dirigidas á la capital, son allá abiertas, probablemente no en busca de un párrafo de amena literatura.

Y llega á tanto la audacia del cartero—sospechamos que estas gracias las hace un cartero—que entrega la violada correspondencia con otro sobre y con un timbre cuyo sello matador no corresponde al de la cubierta.

Sabemos también que á la Librería Española de doña María v. de Lines le han llegado hasta seis cartas en esa forma.

Ya eso es mucho y hay que corregir el vicio ese, y hasta al culpado.

¿No le parece, señor Inspector General?"

Ojalá se investigue seriamente sobre este asunto.

**Precios del café**

De una importante Revista Comercial de Estados Unidos tomamos lo siguiente, que es de interés para nuestros cafetaleros.

"Las liquidaciones en la Bolsa de Café de los "Contratos de Entrega" á vencer en Diciembre, que se liquidaron ó se extendieron para entregas entre los meses de Marzo y Setiembre próximos, ha sido un factor favorable á los comerciantes especuladores; así es que, se nota la gradual renascencia de la confianza de estos señores, en lo futuro del mercado.

Hasta la fecha, se han recibido en el mundo comercial más ó menos 6.400.000 sacos de la presente cosecha brasileña, así es que, no hay probabilidad alguna que dicha cosecha sea mayor de los pronósticos hechos sobre su cantidad ó sea 1.000.000 de sacos.

Los avisos que se reciben, sobre la próxima cosecha brasileña, dicen que esta no puede ser mayor que la presente, en virtud de los daños causados á los cafetales por la sequedad y las heladas.

Además, se dice en aquella república que á consecuencia de los precios relativamente bajos que desde algunos años han reinado para este grano, muchos de los agricultores han abandonado parte de sus haciendas de terrenos malos, y cuyos terrenos habían sembrado durante los años en que los precios que para el grano se obtenían estaban más altos.

Las transacciones efectuadas en el mercado efectivo han sido pequeñas pues los tostadores y vendedores medianeros han preferido esperar, pues se han visto tantas veces contrariados en sus esperanzas de ver subir los precios, que ya no creen en una mejoría, á menos que no viesen un motivo

tangible para ello. Pero como las existencias van disminuyendo, los importadores esperan próximamente ver un cambio favorable.

*Suaves.* Los precios altos que piden los vendedores para estos cafés, han restringido algo la demanda, y estos negociantes están ayudados en sus pretensiones por la pequeñez de las existencias; sin embargo, como los tenedores se muestran más dispuestos á negociar, es probable que todas las partidas de la presente cosecha serán vendidas antes que empiece á llegar la nueva.

Las existencias en plaza son:

Brasil.....	4.617.004 sacos
Centro América...	4.260 "
Colombia.....	40.605 "
México.....	1.594 "
Venezuela.....	54.049 "

Cotizamos:

Centro América	
Costa Rica, común.....	8½ á 8¾c.
Ordinario.....	8¾ á 9½c.
Regular á bueno.....	9½ á 10¾c.
De primera á superior..	10¾ á 13c.

Estilos elegantes  
Precios baratísimos



El simpático Sabatino, avisa á su numerosa clientela que acaba de recibir un surtido de pieles y hormas estilo americanas, francesas y españolas. ¡¡A calzarse, pues á LA MODA de Santiago Sabatino!!  
Esquina del Parque de Morazán



**LONGMAN & MARTINEZ**  
NEW YORK, U. S. A.

De Venta Por Las Ferreterías y Almacenes de Viveres.

La LUZ DIAMANTE es el único Aceite de Carbón que durante el largo periodo de 30 años no ha registrado un solo accidente desgraciado. Blanco de cinz en polvo y en pasta, Albayalde de plomo, Colores de todas clases, Aceites, Barnices, Colores en pasta y líquidos para aplicación inmediata, Aceites lubricadores, etc. etc.  
Para más informes dirigirse á los señores BRENES & C<sup>a</sup>, San José de Costa Rica.

Imprenta, Papelería y Encuadernación de A. Alsina

**EMULSION DE SCOTT**



Compuesta de Aceite puro de hígado de bacalao de Noruega, con Hipofosfitos de cal y de soda. Es la cura más rápida, más permanente y más positiva de la

**ANEMIA**

Esta enfermedad ataca con más frecuencia á las mujeres, debido á que la sangre de la mujer contiene más agua y menos hemoglobina y menos sustancia mineral que la del hombre. La Emulsión de Scott es el

**REGENERADOR DE LA SANGRE**

por excelencia; la purifica, la nutre, la enriquece; restituye al cuerpo las carnes y las fuerzas, y dá al rostro el color rosado de la buena salud. Es el reconstituyente más poderoso y más eficaz, tanto para la niña que va á la escuela, como para la madre que cría. Muy superior á todos los vinos tónicos, píldoras y preparaciones de hierro que se recomiendan, los cuales ennegrecen los dientes; enferman el estómago; causan estreñimiento y no curan la Anemia.

Nuestra marca de fábrica, representada por un "hombre llevando á cuestas un gran bacalao," se encontrará adherida á las cubiertas de papel color salmón que envuelven los frascos de la Emulsión de Scott Legítima. Emulsiones que carecen de ésta marca deben rechazarse como productos inferiores que no tienen semejanza con la Emulsión de Scott Legítima que la que hay entre una moneda buena y otra falsa. La de Scott cura. Las imitaciones empeoran.



**SCOTT & BOWNE, Químicos, NUEVA YORK**

## Jardinería "El Porvenir"

Situada en la boca de la Sabana, frente al cambiavía

Me comprometo á hacer toda clase de trabajos en el ramo: coronas, canastas, liras, anelas etc. etc. á precios el 20 % más bajos que en cualquiera otra parte y además reconozco el pasaje en el tranvía.

Quinto Bragueroli



Jardinería de Alfredo Brade, situada en "Chile de Perro," 150 varas al S.E. de la Soledad; poseo la mejor colección de plantas de toda especie. En solo c'aveles tiene más de 150 diferentes clases en más de 10,000 ejemplares.

Se arreglan ESPECIALMENTE coronas, bouquets y canastas al estilo que se quiera  
PRECIOS SIN COMPETENCIA Esta es la ÚNICA jardinería moderna de Costa Rica; con gusto se le comprobará á quien, aún sin comprar, la visite.

## LA UNION GANTABRICA

Acaban de llegar guitarras de la mejor fábrica de España, varias clases. También llegaron sombreros y otros artículos como cuellos, corbatas, camisas y camisetas. Todo á precios de situación. Contiguo á "La Violeta".

## ROBERTO SANCHEZ

CALZADO HECHO Y Á LA MEDIDA

Precios módicos. + Estilos modernos. + Magníficos materiales. Exactitud en el cumplimiento de los compromisos. + + + + +

ZAPATERIA SITUADA AL SUR DEL MERCADO

## Sastrería Española

de Gregorio Expósito

Cuenta siempre con un permanente surtido de telas negras y de color. Especialidad en trabajos de lujo y estricta puntualidad en los compromisos.—Av. Central—Frente á La Proveedora del Sr. Sandoval.

## JABON DA-BELLEZA

DEL DR. INDIO KATALUPANO DE FILIPINAS

¡ULTIMA MARAVILLA! ¡EFECTOS SORPRENDENTES!

"BLANQUEA, CLARIFICA EL CÚTIS Y SUAVIZA LAS CARNES"

— Es compuesto de yerbas y jugos de diversas plantas. Es higiénico —  
Dirigir los pedidos á

VICENT DIAS DEGORVIER — PERIGUEUX, FRANCE,  
quien también es el Agente del Champagne VICTOR CLICQUOT, Carta Blanca, A. B. C. y de los famosos brandys ó Cognacs Días Degorvier, C<sup>a</sup>

## LA SOLEDAD

PANADERIA CUBANA

Tengo el honor de manifestar al público, que habiendo recibido una gran cantidad de harina, puedo vender de hoy en adelante pan y galletas más barato que en meses anteriores.

Remito á domicilio cuantos pedidos se me hagan.

RODOLFO ODIO

La Fábrica de velas

## La Corona

Situada 300 varas al Sur de la Botica Francesa, Av. 10<sup>o</sup> O.

Comprada por Justino Alvarez Garcia á la extinguida sociedad "Cesáreo G. Garcia y C<sup>a</sup>," y notablemente mejorada, fábrica VELAS de todo tamaño, que por su calidad compiten con las extranjeras, y se venden al precio más bajo de las que se fabrican en el país.

# LA EDUCACION

Almacén Internacional de útiles escolares, Librería,  
Papelería y Almacén de Música

Acabo de recibir gran surtido de cuadernos rayados y cuadrículados, tinteros de fantasía, baratos, hasta para vender á cinco céntimos cada uno, libretas, libros en blanco, papel fino en cajitas, plumas, portaplumas, lápices, borradores, cuerdas de violín y guitarra, rosarios finos y baratos, medallitas finas para recuerdos de primera comunión, devocionarios, misales, breviarios, casullas y objetos para el culto, armoniums y completo surtido de tarjetas postales.

M. V. BLANCO

## Restaurant Central

Este acreditado establecimiento ha sido puesto nuevamente al servicio del público

Se sirven comidas y cenas y nos hacemos cargo de banquetes y comidas á domicilio, picnicks, etc.

Montouis ofrece á sus clientes encargarse personalmente de la cocina

Los domingos ofrecemos á nuestros clientes comida especial

PRECIOS EQUITATIVOS \* \* \* \* \* ESMERADO SERVICIO

— CANTINA BIEN SURTIDA —

— Frente al Banco Anglo Costarricense —

Administrador—Montouis

## RELOJERIA INGLESA

— D E —

Dent y Gallardo

AVENIDA CENTRAL — 50 varas al Este de "El Cometa"

Contigua á LA UNION REPUBLICANA

Se arreglan Máquinas de Escribir

## IMPRENTA ALSINA

Teléfono N<sup>o</sup> 36

Apartado N<sup>o</sup> 249

Taller de Fotograbado  
y Encuadernación

Inmenso surtido  
en Papelería  
de Tintas  
de la casa Lorilleux y Ca.

Esta casa se hace cargo del tiraje, rotulación y circulación de tarjetas mortuorias tanto de día como de noche  
Cuenta para esto con un gran surtido de tarjetas de luto y un personal competente y dispuesto

— Unico establecimiento en el país que cuenta con los elementos más modernos de estilos americano y europeo; facilitándose por este medio la impresión tanto de periódicos como también del libro del más caprichoso gusto. Cuenta también con un magnífico surtido de cartulinas para felicitación de año nuevo. Hay un grande y variado surtido de papelería llegado al país últimamente. Para cartelones tenemos una variedad de tipos tan visibles que son capaces hasta de volver la vista á un ciego.

La tinta para periódicos de la misma casa Lorilleux y Ca. se vende en latas de diez kilos, á 13 colones

Consultad los precios  
y veréis la baratura de los trabajos de esta imprenta